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ОФИЦИАЛЬНО

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА ГЛАВЫ КБР В МАЙСКИЙ РАЙОН

ПОДПИСКА-2021

Продолжается подписная кампания на газету «Кабардино-Балкарская 
правда» на второе полугодие 2021 года. Подписку можно оформить до 
25 июня во всех отделениях Почты России, также имеется возможность 
выписать издание, не выходя из дома, на сайте pochta.ru.

ОСТАВАЙТЕСЬ С НАМИ!

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС – П5889, СТОИМОСТЬ НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ – 698,10 РУБЛЯ.

Дорогие читатели! Подпи-
шитесь на наше издание и до 
конца 2021 года будете в курсе 
новостей республики, трижды 
в неделю получая интересную 
актуальную информацию о 
жизни Кабардино-Балкарии с 
доставкой на дом. 

«Кабардино-Балкарская прав-
да» – газета с вековой историей. 
На протяжении всего периода су-
ществования наиболее актуаль-
ными темами для её публикаций 
остаются политика, экономика, 
общество, культура, спорт, со-
бытийная информация.

Также можно оформить под-
писку на издание «Официальная 
Кабардино-Балкария», которая 
выходит раз в неделю. Подпис-
ной индекс – П5863, стоимость на 
второе полугодие – 559,86 рубля.

ДАТА

Кабардино-Балкария на ежемесячные выплаты на детей от 3 до 7 лет 
дополнительно получит более 310 млн рублей. Соответствующий документ 
подписал Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин.

Более 310 миллионов рублей дополнительно 
для выплат на детей от трёх до семи лет

Дополнительное  финансирование связано 
с новым порядком предоставления выплат. В 
зависимости от положения семьи его размер 
может быть равен не только 50%, но и 75%, и 
100% регионального прожиточного минимума 
на ребёнка. 

Напомним, ежемесячные выплаты на детей 
от 3 до 7 лет введены Указом Президента РФ в 

2020 году и их получают семьи с низкими дохо-
дами. В майском Послании Федеральному Со-
бранию Владимир Путин поручил сделать такую 
поддержку ещё более адресной, в связи с чем 
были усовершенствованы правила предостав-
ления выплаты.  Оформить её можно, подав 
электронное заявление на портале госуслуг, при 
личном визите в МФЦ или органы соцзащиты.

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

В рамках  модернизации инфекционной службы почти 6 млрд рублей бу-
дет направлено в регионы России. Такое распоряжение подписал Предсе-
датель Правительства РФ Михаил Мишустин.

На модернизацию медицинских лабораторий 
направят 45,6 миллиона рублей

На эти цели республика получит 45,6 мил-
лиона рублей. Деньги пойдут на обновление 
приборной базы и приобретение современного 
оборудования, что позволит выявлять редкие 
и новые инфекционные заболевания.

«Опыт борьбы с коронавирусом показал, 

насколько важно вовремя и эффективно выяв-
лять инфекцию, не допускать её дальнейшего 
распространения. Для этого необходимо про-
должить оснащение региональных лаборато-
рий, которые ведут такую работу», – отметил 
глава кабмина.

ЖКХ

ПАРЛАМЕНТ

Как развивается туризм в КБР
Повестка очередного заседания президиума высшего законодатель-

ного органа КБР под председательством Татьяны Егоровой была доста-
точно насыщенной. В рамках правительственного часа обсуждён вопрос 
о ходе реализации Закона КБР «О туристской деятельности в КБР».

С подробным докладом 
выступил министр курортов 
и туризма КБР Мурат Шо-
генцуков. Он сообщил, что 
на сегодня основным норма-
тивным правовым актом, ре-
гулирующим сферу туризма 
в республике, является Закон 
КБР от 29 февраля 2008 
года «О туристской деятель-
ности в КБР». Его основные 
задачи – создание норма-
тивной правовой базы для 
регулирования отношений в 
сфере туризма, содействие 
туристской деятельности 
и создание благоприятных 
условий для её развития, 
обеспечение безопасности 
отдыха и оздоровления на-
селения, охраны и рацио-
нального использования 
природного, исторического и 
культурного наследия. Закон 
будет актуализирован, соот-
ветствующий законопроект 
разработан министерством 
и направлен региональным 
Правительством в Парла-
мент КБР для обсуждения и 
внесения изменений.

ального органа МЧС России 
о маршрутах передвижения, 
проходящих по труднодоступ-
ным местам, – сделал акцент 
М. Шогенцуков.

Также, заметил министр, 
планируется внести измене-
ния в федеральное законо-
дательство в части правового 
регулирования деятельности 
экскурсоводов (гидов), ги-
дов-переводчиков и инструк-
торов-проводников.

Перейдя к разделу о со-
действии туристской дея-
тельности и создании бла-
гоприятных условий для её 
развития, М. Шогенцуков 
рассказал, что перечень объ-
ектов курортно-рекреацион-
ного и туристского комплекса 
республики насчитывает 
более 200 предприятий, осу-
ществляющих деятельность 
в сфере курортов и туризма, 
в том числе 183 коллективных 
средства размещения с об-
щим количеством коечного 
фонда 16 тыс. мест.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Вчера, 22 июня, в 4 часа утра в День памяти и 
скорби у мемориала «Вечный огонь Славы» в Наль-
чике – городе воинской славы  почтили  память по-
гибших в годы Великой Отечественной  войны.

 В патриотической акции «Свеча памяти» приняли участие 
ветераны войны,  труда, Вооружённых Сил и правоохранительных 
органов, представители министерств, ведомств,  политических 
партий, силовых структур, общественных организаций. Ранним  
утром к «Вечному огню Славы» пришли также студенты вузов 
и колледжей республики,  воспитанники кадетских классов, во-
лонтёры и школьники.

 Перед участниками митинга  выступил председатель  город-
ского  Совета ветеранов Мустафа Абдулаев. Он   напомнил о 
потерях, которые понесла наша  страна в годы войны. Призвал 
вечно помнить  солдат, ушедших защищать Родину, их подвиги, 
беззаветное служение Отечеству.

Светлой памяти павших в борьбе против   фашизма была объ-
явлена минута молчания, а на мраморные плиты мемориала   в 
утренней тиши легли  красные гвоздики.

Артур ЕЛКАНОВ.
Фото автора

День, опалённый пожаромДень, опалённый пожаром

На  оперативном совещании по борьбе с рас-
пространением коронавирусной инфекции в 
муниципалитетах республики Глава КБР Казбек 
Коков отметил, что темпы вакцинации в респу-
блике не снижаются. «Массовая вакцинация, 
проведённая за короткий период, позволит кон-
тролировать эпидситуацию и подойти к началу 
учебного года более защищёнными», – подчер-
кнул он.

И.о. министра здравоохранения КБР Заур 
Батыров проинформировал, что за последние 

сутки по республике были провакцинированы 
2340 человек, общее количество составило 
53797 человек. Вторым компонентом вакцины 
за сутки привиты 499 человек, общее число за-
вершивших вакцинацию превысило 36 тысяч 
человек.

Всего развёрнуто более 50 прививочных пун-
ктов, работают около 40 прививочных бригад.

Вчера в КБР поступило 3340 доз вакцины 
«Гам-Ковид-Вак» («Спутник V»). В течение не-
дели ожидается поступление ещё  21 790 доз 

«Спутника V» и 780 доз «КовиВак». В связи с 
высокими темпами вакцинации Минздрав КБР 
обратился в федеральное профильное мини-
стерство с просьбой увеличить объёмы поставок 
вакцины в республику, отметил замминистра.

За последние сутки в КБР выявлено 27 лабора-
торно подтверждённых случаев заражения коро-
навирусом, в госпиталях получает медицинскую 
помощь 291 человек, из которых 35 находятся в 
реанимациях. Всего в двух госпиталях развёр-
нуто 314 коек.

Комфортные и гарантированные
 условия для населения

В Министерстве строительства и жилищно-коммунального хозяйства КБР 
под председательством первого вице-премьера Муаеда Кунижева прошло 
заседание республиканской комиссии по подготовке организаций Кабарди-
но-Балкарии к работе в осенне-зимний период 2021-2022 годов.

В своём вступительном слове Муаед Куни-
жев подчеркнул, что задачи комиссии более 
чем ответственные, от её качественной и 
результативной работы зависит, насколько 
успешно и комфортно будут функционировать 
объекты жизнеобеспечения в республике 
осенью текущего, а также в зимний период 
следующего года.

Он напомнил, что в соответствии с Правила-
ми оценки готовности к отопительному периоду 
все объекты жилищного фонда должны иметь 
паспорта готовности  в срок до 15 сентября. Акты 

на все котельные, подписанные экспертами 
Ростехнадзора, а также главами местных адми-
нистраций муниципальных районов и городских 
округов, необходимо представить в Министер-
ство строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР к 1 октября 2021 года.

– Комиссии совместно с Ростехнадзором  
надлежит продолжить выездные проверки во 
всех муниципальных образованиях для опера-
тивного устранения выявляемых замечаний, 
– отметил М. Кунижев.

(Окончание на 2-й с.)

В ходе рабочей поездки Глава 
КБР Казбек Коков посетил соци-
альные объекты Майского рай-
она и обсудил с главой местной 
администрации района Татьяной 
Саенко текущие вопросы. 

В селе Ново-Ивановском Глава 
республики проинспектировал 
строительство школы на 440 
мест. В неё  входят пищеблок, 
актовый зал, радиоузел, филь-
мотека, спортзал, гардеробная, 
лабораторные и учебные классы, 
помещения для администрации 
и преподавательского состава, 
кабинеты для кружковых заня-
тий. В школьный комплекс вхо-
дят индивидуальная котельная, 
трансформаторная подстанция, 
дизель-генераторная установка, 
стадион с футбольным полем и 
баскетбольная площадка. В насто-
ящее время строители завершили 
основной объём работ, ведётся 
внутренняя отделка 1-го этажа.

В поликлинике Централь-
ной районной больницы Казбек 
Коков проверил работу пункта 
вакцинации, поговорил с вак-
цинирующимися.  Главный врач 
больницы Тимур Саральпов 
рассказал, что  в последние дни 
темпы вакцинации увеличились. 
Проинформировал об органи-
зации работы учреждения, ходе 
капитального ремонта педиатри-
ческого отделения по программе 
модернизации. До 2024 года бу-
дет построено новое здание для 
ФАП в селе Октябрьском, также 
запланирован капитальный ре-
монт амбулатории в станице 
Котляревской. 

Глава республики поручил ак-
тивнее контролировать качество 
ремонтных работ, а также усилить 
разъяснительную работу среди 
населения о необходимости вак-
цинации против коронавирусной 
инфекции. 

ТЕМПЫ ВАКЦИНАЦИИ В РЕСПУБЛИКЕ НЕ СНИЖАЮТСЯ

ВСЕ ОСНОВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ – 
ПОД ЭГИДОЙ СТОЛЕТИЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ 

Глава КБР Казбек Коков провёл заседание 
организационного комитета по подготовке к 
празднованию 100-летия образования Кабарди-
но-Балкарской Республики. 

Он внёс замечания и предложения в план 
предстоящего празднования. Глава КБР указал, 
что уже с 1 сентября текущего года все основ-
ные мероприятия должны проходить под эгидой 

столетия Кабардино-Балкарии, поручил ответ-
ственным лицам в недельный срок подготовить 
конкретные предложения в дополнение к суще-
ствующему плану и активизировать деятельность 
рабочих групп по всем направлениям. 

Глава отметил важность комплексного подхода 
в подготовке к предстоящим мероприятиям. 

«Новый уровень благоустройства, новые 

социально важные объекты, продуманная 
программа с учётом всего нашего многона-
ционального культурного разнообразия, сим-
волика, наполненная смыслом для каждого 
жителя, и гостеприимство – вот что должно 
лечь в основу праздника, который посвящён 
вековому юбилею нашей республики», – под-
черкнул Казбек Коков. 

– Хочу отметить, что в 
целях повышения уровня 
безопасности туристов ми-
нистерство совместно с ко-
митетом Парламента КБР 

по физической культуре, 
спорту и туризму завершает 
подготовку законодательной 
инициативы по внесению 
изменения в Кодекс РФ об 

административных право-
нарушениях, которое преду-
сматривает ответственность 
за нарушение порядка ин-
формирования территори-

(Продолжение темы на 4-й )



ПОЛИЦИЯ В ЛИЦАХ
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
На территории республики насчи-

тывается одиннадцать зон потенци-
альной туристско-рекреационной 
специализации, наиболее популяр-
ные из них – курорт федерального 
значения Нальчик, горно-рекреа-
ционный комплекс Приэльбрусье, 
туристско-рекреационный комплекс 
Джылы-Су и экскурсионно-турист-
ский комплекс Голубые озёра.

По информации министра, за 
2020 год в республике отдохнули 
540 тыс. человек – на 10% меньше 
показателя 2019 года. Снижение 
турпотока связано с введением 
ограничительных мер по предот-
вращению распространения новой 
коронавирусной инфекции. По этой 
причине туристско-рекреационная 
отрасль республики вошла в число 
наиболее пострадавших отраслей 
экономики, в связи с чем ей была 
оказана государственная поддержка.

По итогам первого квартала 2021 
года наблюдается рост основных 
показателей деятельности туристи-
ческой отрасли – он составил 70% к 

Управляемое «Россети Северный Кавказ» АО 
«Каббалкэнерго» доводит до сведения потреби-
телей электроэнергии, что в соответствии с При-
казом Государственного комитета Кабардино-
Балкарии по тарифам и жилищному надзору от 29 
декабря 2020 г. №95 c 1 июля 2021 года на терри-
тории республики вступают в силу новые тарифы 
на электроэнергию.

Вниманию потребителей 
электроэнергии КБР!

Для населения, проживающего в городских 
населённых пунктах в домах, оборудованных в 
установленном порядке газовыми плитами, а 
также категорий потребителей, приравненных 
к нему, стоимость 1 кВт.ч электроэнергии со-
ставит 4 рубля 15 копеек. 

Для населения, проживающего в город-
ских населённых пунктах в домах, оборудо-
ванных в установленном порядке электриче-
скими плитами или электроотопительными 
установками, населения, проживающего в 

сельских населённых пунктах, а также для 
садоводческих, огороднических или дачных 
некоммерческих объединений граждан – 
2 руб. 91 коп./кВт.ч.

АО «Каббалкэнерго» рекомендует всем по-
требителям своевременно рассчитываться за 
потреблённую электроэнергию во избежание 
применения штрафных санкций. Производить 
платежи можно через почтовые отделения, 
кассы энергосбытового отделения или сервисы 
дистанционной оплаты.

Для сохранения исторической памяти важно противодействовать попыт-
кам фальсификации истории, убеждены члены Общественной палаты КБР. 
Об этом собравшиеся говорили на очередном пленарном заседании Обще-
ственной палаты КБР. 

Фальсификация 
истории недопустима

Доктор исторических наук, 
заведующая кафедрой отече-
ственной истории XX-XXI веков 
Южного федерального уни-
верситета Мария Пономарёва 
напомнила, что фашистская  
оккупация Кабардино-Бал-
карии началась 12 августа 
1942 г. Только к 11 января 
территория республики была 
освобождена.

– За эти шесть месяцев в 
Кабардино-Балкарской АССР 
согласно документам ЧГК 
были уничтожены 2188 мирных 
граждан разных национально-
стей.  Юг России для нацистов 
играл важнейшую роль для 
укрепления собственных ру-
бежей и получения ресурсов 
– как  людских, так и недр, 
– рассказала она. – Изучение 
периода  оккупации Кабарди-
но-Балкарии началось ещё  
в 1945 году, когда в государ-
ственном издательстве респу-
блики был издан первый спе-
циальный сборник документов 
о зверствах оккупантов. 

В последнее время сохра-
нение памяти о Великой Оте-
чественной войне с постепен-
ным уходом из жизни свидете-
лей и очевидцев приобретает 
всё большее значение. По-
являются современные так 
называемые «войны памяти». 
В рамках подобного рода 
войн как в зеркале отражены 
общественное сознание, наша 
сегодняшняя повседневность, 
культура и язык. Возрастает 
роль институтов памяти – ар-
хивов, музеев, библиотек в 
формировании образа войны. 
Меняется память о войне со 
сменой поколений, с уходом 
из жизни её непосредствен-
ных свидетелей и очевидцев.  
Роль профессионального со-
общества – учёных и препо-
давателей – в формировании 
образов войны в современной 
политике памяти приобретает 
неоценимое значение. Важ-
нейшую роль в противостоя-
нии фальсификации играют 
архивные документы.

Фальсификация истории 
– ложное описание историче-
ских событий в угоду предвзя-
той идее. Цели и мотивы могут 
быть разными: закрепить за 
тем или иным народом исто-
рическое право на опреде-
лённую территорию, обосно-
вать легитимность правящей 
династии, правопреемство 
государства по отношению к 
тому или иному историческому 
предшественнику, «облагоро-
дить» процесс этногенеза.

Фальсификации историче-
ских источников – это создание 
никогда не существовавших 
документов либо поправки в 
подлинные документы, для 
чего создана целая система 
различных приёмов и спосо-
бов. И в том, и в другом случае 
налицо умысел, рассчитанный 
на общественное внимание, 
желание с помощью полно-
стью выдуманных фактов 
прошлого или искажения ре-
ально существовавших со-

бытий «подправить» историю, 
дополнить её несуществовав-
шими деталями.

– Вне всякого сомнения, 
сохранение исторической па-
мяти – одна из сложнейших 
интеллектуальных проблем. 
Именно в памяти происходит 
закрепление не только опыта 
прошлого, ускользающего на-
стоящего, но и предвидение 
будущего. Важнейшим отве-
том на искажение памяти яв-
ляется массовая публикация 
архивных документов, устных 
свидетельств, –  считает  Ма-
рия Пономарёва.

С интересной информа-
цией выступил заместитель 
председателя комитета Пар-
ламента КБР по законода-
тельству и местному само-
управлению, директор Кабар-
дино-Балкарского института 
гуманитарных исследований 
Касболат Дзамихов. 

– В последние годы после 
распада СССР фальсифика-
ция идёт по нарастающей и 
носит оголтелую форму. Что 
же случилось в мире? Вроде 
были союзниками, вместе 
преодолели такое явление, как 
нацизм, и что же теперь? Это 
началось с «Фултонской речи» 
Черчиля в 1946 году, – отметил  
Касболат Дзамихов. – Но тогда 
было ещё очень много живых 
участников войны, которые 
как бы ни относились к Со-
ветскому Союзу, знали цену 
миру. Несомненно, что факт 
Великой Победы и то, что сде-
лал советский народ в годы 
Великой Отечественной войны 
– самоотверженная борьба 
и труд, – являются одним из 
главных консолидирующих 
факторов современного рос-
сийского многонационального 
и многоконфессионального 
общества.

Многогранным получился   
доклад доктора исторических 
наук, заведующей кафедрой 
этнологии, истории народов 
КБР и журналистики Кабарди-
но-Балкарского госуниверси-
тета имени  Х. Бербекова Ма-
дины Текуевой, который был 
посвящён вкладу женщин.

– Страшные реалии но-
вой военной повседневности 
входили в противоречие с 
ментальным и историческим 
опытом кавказской женщины, 
следовавшей в жизни ком-
плексу традиционных устано-
вок: как воспитать защитника 
Родины, как поддержать бое-
вой дух мужчин, как достойно 
проводить мужа на битву, 
как правильно оплакать его 
героическую смерть. В во-
енных условиях проявлялись 
качества, прежде скрытые и 
казавшиеся несвойственными 
для девушек Кавказа. Зача-
стую исторические источники 
фиксируют мужской взгляд 
на историю. Особенность 
женских свидетельств и их 
ценность для исторической 
науки в том, что они прошлое 
описывают в эмоциональ-
ных, чувственных тонах и про-

пускают события внешнего 
мира сквозь фильтр личного 
восприятия, дают историче-
ский материал субъективного 
плана, являющийся, по сути, 
приватной копией большой 
истории, – рассказала  Мадина 
Текуева. – Как человек, волну-
ющийся за те крупицы памяти, 
которые ещё можно собрать у 
участников событий, уверена, 
что Нальчик – город воинской 
славы – заслуживает того, 
чтобы здесь собрали музей 
Великой Отечественной  вой-
ны. В нём можно представить  
свидетельства и материалы 
военного пути и работы в тылу,  
женского и детского вклада. 
Ни один снаряд без работы 
тыла не выстрелил бы!

Заведующая кафедрой 
истории КБГАУ им. В. Кокова 
Мадина Кярова рассказала о 
результатах социологического 
опроса  среди студентов вузов 
КБР «Отношение студенче-
ской молодёжи к Великой Оте-
чественной войне», который 
охватил 300 студентов КБГАУ, 
КБГУ, СКГИИ.

– Молодёжь интересуется 
историей, но не имеет чёт-
ких знаний о тех событиях. 
У каждого поколения свой 
взгляд на прошлое. Во время 
проведения исследования и 
обработки результатов стало 
очевидным, что война не так 
серьёзно воспринимается 
молодёжью. С годами из па-
мяти стираются неприятные 
воспоминания, потому цена, 
которая была заплачена за по-
беду, воспринимается не так 
масштабно и трагично, как это 
есть на самом деле. Остаётся 
только ощущение радости и 
гордости за наших героев и 
народ. Нельзя сказать, что 
это плохо, но боль и утраты, 
которые причинила война, 
надо предавать гласности, – 
уверена она.

Председатель Обществен-
ной палаты КБР Хазратали 
Бердов напомнил о значимо-
сти Великой Отечественной 
войны для нашей страны:

– Цель фальсификаций и 
искажений истории нашего 
Отечества – не только обе-
сценить Победу, но и попы-
таться стереть память о ней. 
Лишить Победу – символ ХХ 
века – её  созидательной объ-
единяющей силы, представив 
Россию «империей зла с веко-
выми традициями деспотии 
и рабства». Отнять у нашей 
страны героическое прошлое, 
а у народа – историческую 
память. Сделать Российскую 
Федерацию изгоем мировой 
политики, лишить возмож-
ности развития как единого 
государства, по сути, оставить 
Россию без будущего. Наш 
священный долг – помешать 
этому.

По итогам обсуждения 
выработаны рекомендации, 
которые направлены заинте-
ресованным органам власти 
республики.

Ольга КЕРТИЕВА

аналогичному периоду предыдущего 
года.

На увеличение турпотока направ-
лены мероприятия по проведению 
широкомасштабной PR-кампании 
на федеральном уровне по форми-
рованию положительного имиджа 
Кабардино-Балкарии через про-
движение туристического продукта. 
Ведомству удалось успешно реа-
лизовать ряд значимых проектов, 
работающих на повышение имиджа 
республики.

Министр рассказал о таких пер-
спективных инвестиционных про-
ектах, планируемых к реализации 
в ближайшие годы, как «Создание 
всесезонного горного туристско-ре-
креационного бальнеологического 
комплекса «Джылы-Су» и «Создание 
всесезонного туристско-рекреаци-
онного кластера «Верхние Голубые 
озёра» при условии участия КБР 
в государственной программе РФ 
«Экономическое развитие и иннова-
ционная экономика» и их включения 
в неё.

Завершив выступление, министр 
вручил Татьяне Егоровой сувенир с 
изображением одного из вариантов 
нового бренда, зарегистрированного 
как логотип сувенирной продукции из 
Кабардино-Балкарии.

Перейдя к обсуждению, Пред-
седатель Парламента КБР поинте-
ресовалась несколькими аспектами 
работы министерства: категориями 
действующих республиканских са-
наториев, прогнозом на количество 
туристического потока в нынешнем 

году при возможном ухудшении ситу-
ации с коронавирусной инфекцией.

Отвечая на вопрос о санаториях, 
министр отметил, что их в республи-
ке четыре, все сертифицированы и 
имеют категории от двух до четырёх 
«звёзд».

Также докладчик дал благопри-
ятный прогноз на 2021 год в сфере 
туризма – по мнению Мурата Шо-
генцукова, количество отдыхающих 
в Кабардино-Балкарии возрастёт на 
15% в сравнении с 2019 годом.

Вспоминая о существовавшем в 
прошлые годы факультете, подго-
тавливающем инструкторов горного 
туризма, заместитель Председателя 
Парламента КБР Салим Жанатаев 
поинтересовался планами ведом-
ства в этом направлении.

Докладчик выразил надежду, что 
с принятием поправок в Закон РФ 
«Об основах туристской деятель-
ности в РФ» министерство будет 
сертифицировать гидов, а без про-
фессиональной подготовки и обуче-
ния это станет невозможным.

Председатель комитета Парла-
мента КБР по образованию, науке 
и делам молодёжи Нина Емузова 
подняла вопросы развития детского 
туризма и создания единого турист-
ско-информационного центра.

По словам министра, в респу-
блике работают организации для 
детского отдыха, а вопрос создания 
портала остаётся открытым и акту-
альным для ведомства. Но сейчас 
усилия направлены на продвижение 
рынка через социальные сети, где 

активна молодёжь.
Парламентарии также поднимали 

вопросы, касающиеся качества об-
служивания туристов на территории 
республики, привлечения инвести-
ций, реестра КСР и др.

С учётом состоявшегося обсуж-
дения и прозвучавших предложений 
принято решение президиума Пар-
ламента КБР.

*   *   *
Депутаты запустили в работу про-

екты республиканских законов «О 
признании утратившим силу Закона 
КБР «О порядке осуществления 
контроля за оказанием услуг по 
перевозке пассажиров и багажа лег-
ковым такси», «О внесении измене-
ний в Закон КБР «О регулировании 
отношений в сфере физической 
культуры и спорта в КБР», рассмо-
трели проект примерного плана 
основных мероприятий Парламента 
КБР на осеннюю сессию 2021 года, 
проекты федеральных законов, 
законодательные инициативы и об-
ращения из других субъектов РФ, 
касающиеся гражданской обороны, 
защиты прав потребителей, образо-
вания и т.д.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Первый вице-премьер также 

акцентировал внимание членов ре-
спубликанской комиссии на то, что 
«с целью недопущения аварийных 
ситуаций и бесперебойного обе-
спечения населения региона каче-
ственными коммунальными услуга-
ми в отопительный сезон местным 
администрациями муниципальных 
районов и городских округов не-
обходимо наладить круглосуточное 
функционирование аварийно-дис-
петчерских служб с соответствующи-
ми профильными специалистами и 

транспортом. Принять все меры по 
поддержанию резерва, материаль-
но-технических ресурсов и оборудо-
вания для устранения и ликвидации 
возможных неисправностей и аварий 
на подведомственных объектах».

– Просил бы глав муниципалите-
тов районов и городов республики 
обратить особое внимание на под-
готовку к предстоящему сезону 
«осень – зима» многоквартирных 
жилых домов без выбранного  спо-
соба управления, каковых у нас 
454, – сказал Муаед Кунижев. – На 
каждый дом отдельно должен быть 

подписан персональный паспорт 
готовности.

Как было озвучено на заседании, в 
этом году в целом по Кабардино-Бал-
карии в рамках плана мероприятий 
необходимо подготовить к новому 
сезону 2558 многоквартирных домов, 
380 котельных, более 476 километров 
тепловых и свыше 4017 километров 
водопроводных сетей. 

Заместитель министра строи-
тельства и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР Роман Котченко от-
метил, что в целом по республике на 
подготовку объектов жизнеобеспече-

Комфортные и гарантированные
 условия для населения

ния к новому отопительному сезону 
2021-2022 годов будет направлено  
около 644 миллионов 800 тыс. рублей.

По состоянию на 1 июня 2021 
года запланированные работы по 
жилым домам выполнены в среднем 
по республике на 36,2%, сообщил 
Р. Котченко.  

Некоммерческому фонду «Регио-
нальный оператор капитального 
ремонта многоквартирных домов 
КБР» указано на необходимость обе-
спечения взносов за капремонт.  Без 
решения этой проблемы могут воз-
никнуть трудности по своевремен-
ному завершению работ по замене 
внутридомовых инженерных сетей 
до начала отопительного сезона, в 
целом по реализации программы 
капремонта.

В обсуждении доклада приняли 
участие специалисты мэрии сто-
лицы республики, администраций 
муниципальных районов и городских 
округов, ресурсопоставляющих 
организаций, которые представили 
республиканской комиссии инфор-
мацию о ходе подготовке к предсто-
ящему сезону.

 Подводя итог, Муаед Кунижев 
отметил, что все стороны, задей-
ствованные в подготовке жилищного 
фонда и инженерной инфраструк-
туры республики к осенне-зимнему 
сезону, несут ответственность перед 
населением, для которого необходи-
мо создать в каждом городе и селе 
комфортные и гарантированные 
условия.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Сегодня каждый второй школьник мечтает стать юристом, это инте-
ресно и престижно. Отошли на второй план детские грёзы о космосе, в 
современной жизни другие приоритеты, такова реальность. И многим 
сегодня нравятся герои фильмов – следователи и сыщики. 

Всегда оставаться человеком

Профессия следователя  
уникальна. Во-первых, это 
профессиональный юрист, 
который обладает правовы-
ми знаниями. Во-вторых, он 
должен быть и психологом, 
ведь приходится работать и 
с преступниками, и с потер-
певшими. И, пожалуй, самое 
главное, без чего хорошим 
следователем стать невоз-
можно, – призвание. Ведь 
его работа может влиять на 
судьбу человека; допусти он 
ошибку, преступник останет-
сяся безнаказанным, а не-
виновный сядет за решётку.

Без сомнения, всеми эти-
ми качествами обладает сле-
дователь СО ОМВД России по 
Урванскому району, старший 
лейтенант юстиции Рашид 
Шахмурадов.  Свидетельство 
тому – два благодарственных 
письма со словами призна-
тельности в адрес офицера, 
поступивших  в МВД по КБР. 
Авторы писем подчёркивают 
его профессионализм, до-
бросовестное выполнение 
служебных обязанностей и 
внимательное отношение к 
их проблемам.

По словам одного из об-
ратившихся, он стал жертвой 
нападения. Расследовани-
ем дела занимался Рашид, 
который установил имена и 
местоположение преступни-
ков. Автор второго письма 
просит выразить огромную 
благодарность Р. Шахмура-
дову за компетентность и 

оперативность в поиске его  
похищенного имущества.

Рашид  родился 27 ок-
тября 1990 года в Баксане 
в дружной и трудолюбивой 
семье. Отец – Абдул Рамаза-
нович работает бригадиром 
площадки  Баксанской пти-
цефабрики, мать – Бэлла Са-
лимовна – процедурная мед-
сестра в санатории «Маяк». 
Младшая сестра Эмилия 
оканчивает в этом году ор-
динатуру в Ставропольской 
медицинской академии. 

– Я учился с  1997 по 2008 
год в баксанской школе №6,  
затем поступил в филиал 
Российского торгово-эконо-
мического университета им. 
Г. В. Плеханова в Пятигорске 
на юридический факультет, – 
говорит Рашид. –  С детства 
мечтал о форме, любимыми 
предметами в школе были 
история, обществознание, 
физкультура. Увлекался 
спортом, есть даже дости-
жения. В школу часто при-
езжали сотрудники ПДН для 
профилактических бесед. 
Один из них мне запомнился 
навсегда: высокий, подтя-
нутый, на нём чётко сидела 
полицейская форма. Уже в 
старших классах  понял,   что 
хочу, как и эти полицейские,  
стать полезным для людей, 
помогать тем, кто нуждается 
в поддержке. 

После окончания уни-
верситета работал на Став-
рополье. Но душа всё же 

рвалась на родную землю. 
Вернувшись домой,  прошёл 
стажировку в прокуратуре  
Зольского района. 

–  Продолжая мечтать 
о форме полицейского, я 
обратился в МВД, прошёл 
собеседование.  Получил 
направление в отдел МВД 
России по Чегемскому рай-
ону. Проработав полтора 
года участковым, перешёл 
в дознание, в отдел МВД 
России по Прохладненскому 
району. За небольшой про-
межуток работы награждён 
двумя почётными грамота-
ми, – рассказывает Рашид 
Шахмурадов. – Для меня 
ещё важным было то, что в 
осуществлении мечты при-
нимали участие родители, 
которые одобрили мой вы-
бор. Умение сказать нужные 
слова в поддержку  необ-
ходимо юным для выбора 
профессии. И я благодарен 
родителям. 

Пройдя нелёгкий служеб-
ный путь, Рашид работает в 
следственном отделе. Мечта 
сбылась, и он ни разу не по-
жалел о своём выборе.

– В нашей профессии 
самое сложное – быть бес-
пристрастным или, наоборот, 
не сделаться сухарём, всегда 
оставаться человеком, – го-
ворит Рашид Шахмурадов. –  
Важно беречь этот внутрен-
ний баланс. В любом случае 
каждое дело на столе про-
пускаешь через себя, рас-

сматривая его то со стороны 
пострадавшего, то с позиции 
подозреваемого. Важно пом-
нить, что главное в нашем 
деле – справедливость, как 
бы пафосно это ни звучало. 
Закон суров, но справедлив. 
У нас дружный и сплочённый 
коллектив, это благодаря на-
чальнику СО ОМВД России 
по Урванскому району, под-
полковнику юстиции Анзору 
Закаеву. Он в любое время 
суток подскажет, поможет 
начинающим сотрудникам, 
хотя бывают случаи, когда и 
опытный коллега нуждается 
в  подсказке, даст дельные 
советы.

У нашего героя не так 
много свободного времени 
– служба  такая. Но если 
оно появилось, с большим 
удовольствием посвящает 
его семье.  Его  надёжный 
тыл создаёт жена Диана – 
учитель английского языка 
баксанской школы №3. Не-
давно появился  сын Мурад 
– ему восемь месяцев.

Рашид – счастливый че-
ловек, ведь его после ра-
боты с нетерпением  ждут 
дома  родные. Рядом всег-
да отец и мать, жена и ма-
ленький человек – источник 
счастья. Может быть, когда 
он подрастёт, пойдёт по 
стопам отца. Служба, как 
поётся в песне, и опасна, 
и трудна, но  ежедневный 
труд делает жизнь в родной 
республике безопаснее,  
оберегает покой и здоровье 
её  жителей.

У Шахмурадовых есть 
яблоневый  сад, которым за-
нимается именно Рашид. Он 
любит природу, где отдыхает 
душой. Во дворе у них живёт 
любимица семьи – немецкая 
овчарка Арчи. 

Рашид Абдулович носит 
с достоинством и честью 
форму, о которой мечтал с 
детства. И для него самое 
главное – с честью нести  вы-
сокое звание офицера. 

Ирэна ШКЕЖЕВА. 
Фото автора

Как развивается туризм в КБР
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

ОБРАЗОВАНИЕ

«Люди, доверяя своим учёным, 
проходят вакцинацию»

Разговор о Большом Кавказе
ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ 

На площадке Пар-
ламента КБР прошла 
встреча межрегиональ-
ного клуба лидеров 
«Будущее Кавказа» 
с ведущим научным 
сотрудником Центра 
евро-атлантической 
безопасности Института 
международных иссле-
дований МГИМО, экспер-
том Фонда поддержки 
публичной дипломатии 
им. А.М. Горчакова Сер-
геем Маркедоновым.

С 2021 года в структуру национального проекта 
«Демография» (2019–2024) наряду с федеральны-
ми проектами «Финансовая поддержка семей при 
рождении детей», «Содействие занятости женщин – 
создание условий дошкольного образования для де-
тей в возрасте до трёх лет», «Старшее поколение», 
«Укрепление общественного здоровья», «Спорт 
– норма жизни» входит федеральный проект «Со-
действие занятости», который включает мероприя-
тия по переобучению и поиску работы. Организация 
программы находится в ведении Министерства тру-
да и социальной защиты РФ, Федеральной службы 
по труду и занятости (Роструд).

КБГУ вошёл  в федеральный проект  
«Содействие занятости»

Главврач «Центра по борьбе со СПИД и ИЗ» 
Марина Иванова рассказывает об участии 
в 13-й Международной конференции «Бе-
лые ночи гепатологии» в Санкт-Петербурге, 
тема которой, несмотря на узкую направ-
ленность, теснейшим образом связана и с 
COVID-19, что особенно важно в свете ухуд-
шения ситуации с коронавирусом.

– Марина Руслановна, 
расскажите, пожалуйста, 
какие темы поднимались 
в ходе работы конферен-
ции.

– В свете послания Пре-
зидента РФ, где прозвуча-
ло, что лечение вирусного 
гепатита С поможет со-
хранить молодые жизни, 
конференция, безуслов-
но, приобрела серьёзное 
практическое значение. 
Много вопросов было по-
священо организации ока-
зания помощи пациентам 
с вирусными гепатитами 
в рамках федеральной 
программы, призванной 
обеспечивать нуждающих-
ся в лечении этого недуга, 
способного привести к 
смертельному исходу. И 
первая часть мероприятия 
была полностью посвяще-
на изменениям, возникаю-
щим у пациентов с вирус-
ными гепатитами. Точное 
их число в нашей стране 
неизвестно. По разным 
данным оно составляет 
от полутора до четырёх 
миллионов человек. 

– Насколько опасен ко-
вид для таких больных?

– Развитие ковида у 
этой категории пациентов 
приводит к росту тяжёлых 
осложнений. Смертность 
среди них в 2-2,5 раза 
выше, чем у тех, у кого нет 
вирусного гепатита. Связа-
но это с действием коро-
навируса на микроцирку-
ляцию печени, развитием 
микротромбозов, фор-
мированием макротром-
бозов и, соответственно, 
острой печёночной недо-
статочности. Были пред-
ставлены очень интерес-
ные работы от зарубежных 
коллег, например, Томаса 
Берга – весьма значимой 
фигуры в гепатологии, 
который возглавляет круп-
ную клинику в Германии 
и является одним из ру-
ководителей программы 
по быстрому доступу па-
циентов к лечению ви-
русных гепатитов, а также 
автором этой программы в 
Германии и ответственным 
за этот сегмент в Евросо-
юзе. Он показывал даже 
гистологические приме-
ры изменений, которые 
происходят у пациентов с 
первичным поражением 
печени. Хуже всех пере-
носят ковид пациенты с 
жировой болезнью пече-
ни. А число больных этим 
недугом в России сегодня 
достигает нескольких мил-
лионов человек.  

Выступление нашего 
израильского коллеги, 
профессора крупнейшей 
клиники Израиля «Хадас-
са», было посвящено из-
менениям в печёночной 
структуре у больных с ко-
видом. 

– Насколько известно, 
в ходе работы конферен-
ции поднималась и тема 
роста заболеваемости 
ковидом.

– Первая тревожная 
новость: в ходе работы 
второго дня конференции 
выступил замглавврача 
Боткинской больницы про-
фессор Гусев. Он подтвер-
дил информацию о том, 
что идёт значительный  
рост заболеваемости ко-
видом не только в Москве, 
но и Санкт-Петербурге. 
Председательствующий 
на конференции главный 
инфекционист Миноборо-
ны РФ профессор Жда-
нов, который является 
также главным инфекцио-
нистом Санкт-Петербурга, 

сказал, что если на пике 
обострения заболевания 
в прошлом году было раз-
вёрнуто около 11,5 тыс. 
коек для лечения больных 
ковидом, то уже сейчас 
развёрнуто 8 тыс. для 
этих больных, а в Боткин-
ской больнице мест нет 
вообще. И это при том, 
что она является круп-
нейшим центром страны 
по лечению ковида, куда 
свозят наиболее тяжёлых 
больных. То есть требуется 
дополнительно перепро-
филировать другие меди-
цинские учреждения. 

Вторая тревожная но-
вость: главный врач зна-
менитой «Коммунарки» в 
Москве доктор Проценко 
сделал публикацию, в 
которой он, человек да-
леко не эмоциональный, 
напрямую обратился к 
гражданам Российской 
Федерации с призывом: 
«Вакцинируйтесь!». Мо-
сква сейчас уже находится 
в «третьей волне», и он за-
явил: «У нас есть данные, 
что больные, поступившие 
сейчас, являются тяжёлы-
ми и не реагируют ни на 
этиотропные препараты, 
ни на патогенетическую 
противовоспалительную 
терапию, то есть на раз-
работанные для лечения 
больных ковидом схемы и 
алгоритмы. Поэтому забо-
левание протекает тяжело 
и часто приводит к небла-
гоприятному исходу, в том 
числе летальному. Един-
ственный стопроцентный 
выход – вакцинация». 

– Жители РФ неохотно 
идут прививаться. Может, 
пример жителей других 
стран сможет их вдохно-
вить? Что прозвучало на 
конференции по этому 
поводу?

– Тот же израильский 
коллега с большой гордо-
стью говорил о том, что 
Израиль достиг небыва-
лых успехов в плане вак-
цинации, последовавшем 
за ней ограничении всех 
карантинных мер, что в 
итоге позволило говорить 
о возможности отмены 
масочного режима. Они 
смогли вакцинировать 
90% населения Израиля. 
Прозвучал в связи с этим 
очень интересный вопрос 
из зала: «Что вы будете де-
лать с теми, кто уже пере-
болел, учитывая горячие 
дискуссии, разгоревшиеся 
в России относительно не-
обходимости вакцинации 
переболевших?». Он от-
ветил: «Через три месяца 
после перенесённого за-
болевания мы однозначно 
будем их прививать!».

– И всё же, что делать, 
например, с тем, что люди 
попросту не верят в оте-
чественную вакцину?

– Спутником V привиты 
миллионы людей в Арген-
тине, которая была первой 
страной, закупившей эту 
вакцину. Каких-либо тяжё-
лых побочных эффектов 
нет. 

Поэтому призываю ещё 
раз всех к ответствен-
ности как перед своим 
здоровьем, так и перед 
здоровьем своих детей и 
родителей. И вакцинация 
– это необходимость, по-
зволяющая сохранить его! 

Что касается доходящих 
до смешного разговоров о 
том, что вакцина чипирует 
или вызывает бесплодие, 
то хочу напомнить – любое 
новшество, которое не 
вписывается в привычный 
уклад, всегда вызывает в 

массах негативное отно-
шение и отторжение. Од-
нако напоминаю и о том, 
что многие страны с вы-
соким уровнем развития 
уже провели вакцинацию. 
Причём за рубежом при-
вивались вакциной Pfizer 
Biontech. Это вакцина на 
основе матричной РНК, 
которая используется пер-
вый раз за всю историю 
человечества. Но люди, 
доверяя своим учёным, 
понимая, что другого вы-
хода нет, проходят вакци-
нацию. Лидирует по это-
му показателю Израиль. 
Можно привести в пример 
страны Юго-Восточной 
Азии, где вакцинированы 
30% населения. 

– Но ведь многие не 
идут прививаться не 
потому, что не верят в 
вакцину, а надеясь, что 
они просто не подхватят 
ковид.

– Призываю не наде-
яться на это. Россия уже 
начала переживать «тре-
тью волну»: в Москве, 
Санкт-Петербруге, Ленин-
градской и Московской 
областях, Краснодарском 
крае. Кабардино-Балка-
рия заплатила огромную 
цену за то, чтобы не иметь 
высокий уровень заболе-
ваемости на протяжении 
этих трёх месяцев. Люди 
погибают и после пере-
несённого коронавируса. 
Это ещё одна проблема 
инфекции: так называе-
мый «долгий ковид», он же 
«постковидный синдром», 
когда у людей, перенёс-
ших его, повышается риск 
смерти от сердечно-сосу-
дистых заболеваний. Это 
абсолютно доказанный 
факт, ещё раз аргумен-
тирующий необходимость 
вакцинации.

Я понимаю: в сети ин-
тернет, на телевидении 
существует множество 
разночтений по этому во-
просу, которые вызывают 
у населения республики 
сомнения в том, что вак-
цинация действительно 
является необходимой 
и единственной мерой. 
Однако хочу повторить: 
эффективной терапии от 
новой коронавирусной ин-
фекции не существует. Я 
могу сослаться на данные 
ещё одного важного меро-
приятия, состоявшегося 
в конце мая в Москве – 
Всероссийского конгресса 
инфекционистов, в рамках 
которого мы с коллегами 
смогли, наконец, встре-
титься очно. Причём не 
только с российскими кол-
легами – работа шла в 
международном формате. 
Основную работу, конечно 
же, конгресс сосредоточил 
вокруг нового коронавиру-
са. Вывод, сделанный кол-
легами не только в нашей 
стране, – к сожалению, ни 

одного препарата с дока-
занной эффективностью 
против коронавируса до 
сих пор не синтезировано. 

Поэтому, присоеди-
няясь ко всем врачам, 
которые говорили о не-
обходимости вакцинации, 
хочу ещё раз напомнить, 
что она – единственное 
эффективное средство 
для того, чтобы избежать 
наносимого новой коро-
навирусной инфекцией 
урона здоровью или даже 
предотвратить потерю 
жизни. Очень высокий 
риск смерти у пациентов 
старше шестидесяти пяти 
лет. Вероятность леталь-
ного исхода в этом воз-
расте возрастает в 5-6 
раз. Очень высок риск 
смерти в группе пациен-
тов с хроническими забо-
леваниями – болезнями 
системы кровообращения, 
заболеваниями дыхатель-
ной системы. Отдельная 
группа риска – больные 
диабетом. И, конечно, он-
кологические больные. В 
связи с этим обращаюсь 
к молодёжи Кабардино-
Балкарии, как к наиболее 
активной части населения: 
вы чаще в силу возраста 
и занятости контактиру-
ете с окружающими и 
друг с другом. Как след-
ствие – чаще подвергае-
тесь риску заражения. Да, 
молодые переносят его 
легче, но вы можете при-
нести его вашим пожилым 
родственникам, среди 
которых могут оказаться 
люди с хроническими за-
болеваниями из группы 
риска. Подумайте о них, об 
ответственности, которую 
вы перед ними несёте. 
Ведь они в своё время 
сделали для вас всё. Они 
растили вас, сохраняли 
вашу жизнь и ваше здо-
ровье. Сделайте то же 
самое для них, пройдите 
вакцинацию!

– Но ведь люди допол-
нительно испуганы ещё 
и тем, что существуют 
некие новые штаммы.

– Да, и это ещё одна 
тревожная информация. 
Уже существует – в том 
числе в КБР – несколь-
ко штаммов, например, 
британский и индийский. 
Имеются соответствую-
щие наблюдения, свиде-
тельствующие, что забо-
леваемости ими подвер-
жены и более молодые 
люди в возрасте от сорока 
до шестидесяти. Есть 
масштабные исследова-
ния существующих вак-
цин, в том числе россий-
ской Спутник V, которые 
доказывают, что вакци-
нация позволяет избежать 
заболеваемости не только 
«диким штаммом», но и 
мутантными штаммами. 
Все побочные эффекты 
уже зафиксированы.

В 2021 году в число вузов, 
принимающих участие в феде-
ральном проекте «Содействие 
занятости», вошёл Кабардино-
Балкарский государственный 
университет им. Х.М. Бербеко-
ва. Это обосновано успешным 
участием вуза в реализации 
обучающих и образовательных 
программ для населения в воз-
расте от 18 до 65 лет. 

В КБГУ разработано 492 
программы непрерывного об-
разования (программы допол-
нительного профессионального 
образования, дополнительные 
общеобразовательные про-
граммы и программы профес-
сионального обучения). Сотруд-
никам университета удаётся 
успешно работать не только 
с обучающимися в вузе, но и 
практически со всеми группами 
населения, открывая новые об-
разовательные (теоретические 
и практические) возможности 
для молодёжи, для работников 
различных отраслей экономики 
и социальной сферы. Терри-
тория охвата населения – все 
федеральные округа. Жители 
десятков городов страны, сотен 

населённых пунктов используют 
возможность дистанционно или 
в очном формате пройти курс 
обучения с целью применения 
полученных знаний и навыков 
на практике.

Жители разных регионов 
– участники программ по раз-
личным направлениям – от-
мечают высокую эффектив-
ность курсов. Фариза Тахиров-
на Мамаева (КБР) находится 
в декретном отпуске, имеет 
онлайн-бизнес, успешно при-
меняет полученные знания. 
Салидат Мухарбиевна Таумур-
заева (КБР) внесла изменения 
в готовящийся бизнес-план ком-
мерческой деятельности. Асият 
Владимировна Темирканова 
полученные знания применила 
при подготовке грантового про-
екта «Школа сервиса и госте-
приимства», успешно защитила 
проект. Житель Оренбургской 
области Юрий Иванович Чер-
нышев узнал много нового о 
грантах и госзакупках, стал 
успешно продавать свои курсы 
повышения квалификации, на-
мерен участвовать в других об-
разовательных проектах КБГУ. 

Мария Витальевна Попова из 
Ростовской области отмечает 
высокопрофессиональную ор-
ганизацию, техническое сопро-
вождение курса. Она работает 
преподавателем в Ростовском 
государственном экономиче-
ском университете (РИНХ) и по-
лученные компетенции приме-
няет в проектной деятельности. 
Окончив данный курс, приняла 
решение получить образование 
и поступить в магистратуру с це-
лью продолжить образование в 
сфере предпринимательства, 
а в дальнейшем, возможно, 
сменить сферу деятельности.

Жительница Кабардино-
Балкарии Зарина Хамидбиевна 
Шевлокова в ходе обучения уз-
нала много нового и полезного, 
чувствует себя в деловой сфере 
гораздо увереннее, планирует 
открыть свой магазин. «Спаси-
бо организаторам за отличный 
курс. Всё очень понравилось, 
– рассказала Зарина Хамидби-
евна. – Во-первых, доступность 
(курсы бесплатные), во-вторых, 
удобство (онлайн-формат, бы-
страя регистрация), в-третьих 
– содержательное наполнение 
(очень интересные лекции). В 
интернете аналоги таких об-
разовательных программ стоят 
от 10 тысяч рублей и выше, 
но содержание на порядок 
ниже. С удовольствием прошла 
обучение».

«Для участия в федераль-
ном проекте «Содействие за-
нятости» наш университет пред-
ставил к конкурсному отбору 31 
программу дополнительного 
профессионального образова-
ния по таким направлениям, 
как медицина, педагогика, 
туризм и гостиничное дело, ме-
неджмент, бухгалтерский учёт 
и др., – сообщила начальник 
департамента сопровождения 
проектов НТИ и общественных 
мероприятий КБГУ, помощник 
ректора Танзиля Махиева. – Все 
программы прошли экспертную 
оценку.  20 из них (по 72 акаде-
мических часа) уже размещены 

на портале «Работа в России», 
планируется размещение на 
этом федеральном информа-
ционном ресурсе ещё 11 про-
грамм (по 144 часа)».

В сформированных учеб-
ных группах будут заниматься 
не только слушатели из числа 
жителей Кабардино-Балка-
рии.

Успешная работа по реали-
зации федеральных проектов и 
динамичное развитие системы 
дополнительного профессио-
нального образования позво-
лила университету получить от 
федерального оператора спе-
циальную выделенную квоту по 
обучению более 1700 жителей 
Краснодарского края.

Координацию деятельности 
трёх вузов, работающих на 
территории Краснодарского 
края по федеральному про-
екту «Содействие занятости», 
– Кубанского государственного 
университета, Сочинского госу-
дарственного университета и 
Кабардино-Балкарского госу-
дарственного университета им. 
Х.М. Бербекова, – осуществляет 
федеральный оператор – Том-
ский государственный универ-
ситет».

Участниками проекта могут 
быть граждане предпенсионно-
го возраста; граждане в возрас-
те 50 лет и старше; граждане, 
ищущие работу и обратившиеся 
в органы службы занятости, 
включая безработных; женщи-
ны, находящиеся в отпуске по 
уходу за ребёнком в возрасте 
до трёх лет; женщины, не со-
стоящие в трудовых отношениях 
и имеющие детей дошкольного 
возраста.

 На сайте КБГУ создан специ-
альный раздел «Федеральный 
проект «Содействие занятости», 
где размещены информацион-
ные материалы проекта, пере-
чень реализуемых в его рамках 
образовательных программ и 
контактные данные ответствен-
ных лиц. 

Ирина БОГАЧЁВА

В мероприятии приняли уча-
стие Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова, эксперт 
департамента по реализации 
общественных проектов полно-
мочного представителя Прези-
дента РФ в СКФО Светлана Са-
мофалова, директор программ 
Фонда поддержки публичной 
дипломатии им. А.М. Горчакова 
Виктория Карслиева.

Гостей законодательного 
органа приветствовала Татьяна 
Егорова:

– Сегодня здесь собрались 
участники межрегионального 
клуба лидеров «Будущее Кавка-
за», который является одной из 
важных площадок, объединяю-
щей победителей отборочного 
этапа Всероссийского конкурса 
управленцев «Лидеры России», 
региональных кадровых конкур-
сов, лидеров рейтингов моло-
дёжных форумов. Приятно, что 
среди членов клуба есть пред-
ставители Молодёжной палаты 
при Парламенте КБР. Ваше 
объединение, его нынешняя 
форма очень важны, потому 
что позволяют вам обмени-
ваться опытом, тесно общаться 
друг с другом, а это не может 
не способствовать не только 
вашему личностному росту, но 
и умению работать в единой ко-
манде. Для будущего Кавказа, 
для будущего всей России это 
имеет большое значение. Мне 

бы очень хотелось, чтобы ваш 
потенциал в первую очередь 
был использован здесь, у себя 
дома, потому что специфика 
нашего региона – это часть ва-
шего менталитета, характера, 
воспитания и мировосприятия.

Председатель Парламента 
КБР обратила внимание на то, 
что клуб пользуется всемерной 
поддержкой Аппарата полно-
мочного представителя Прези-
дента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе:

– Это является лучшей га-
рантией того, что ваше объ-
единение, а вместе с ним и 
каждый из вас, будет и дальше 
расти и совершенствоваться. У 
вас очень высокие стартовые 
позиции, которые вы уже в ос-
нове своей успешно реализуете. 
Важно, чтобы они подкрепля-
лись опытом практического 
взаимодействия с яркими лич-
ностями, видными деятелями 
в разных сферах: в политике, 
науке, образовании, культуре, 
некоммерческом секторе. Пол-
номочное представительство и 
в этом вопросе оказывает вам 
серьёзную поддержку.

По словам Т. Егоровой, на-
глядным подтверждением тому 
является и встреча с известным 
политологом-международни-
ком, специалистом по этнополи-

тическим процессам Сергеем 
Маркедоновым.

– Уверена, что встреча будет 
очень интересной, содержа-
тельной, полезной, а наше 
сотрудничество с клубом лиде-
ров «Будущее Кавказа» будет 
укрепляться и развиваться, 
– отметила Татьяна Егорова и 
пожелала молодым людям уда-
чи, новых профессиональных, 
личностных побед и дальней-
ших успехов.

Светлана Самофалова рас-
сказала, что большое внимание 
формированию кадровой по-
литики на Северном Кавказе и 
продвижению активных, амби-
циозных молодых людей уделя-
ет полномочный представитель 
Президента РФ в СКФО Юрий 
Чайка. Она также особо подчер-
кнула, что благодаря именитым 
спикерам, которые участвуют 
во встречах клуба, у ребят по-
является возможность глубже 
погрузиться в общественно-по-
литическую повестку страны.

Разговор с Сергеем Марке-
доновым в основном был по-
свящён этнополитической и гео-
политической ситуации в СКФО, 
роли Кавказа во внутренней и 
внешней политике России. Гость 
поделился размышлениями об 
истоках осетино-ингушского, 
грузино-югоосетинского, гру-

зино-абхазского конфликтов, 
чеченских войн, затронул вопро-
сы делимитации и демаркации 
государственных границ.

Отметим, что проект «Меж-
региональный клуб лидеров 
«Будущее Кавказа» реализу-
ется при поддержке Фонда 
президентских грантов. Клуб 
регулярно проводит экспертные 
сессии в различных регионах 
Северного Кавказа и собирает 
на встречи активных предста-
вителей профессионального 
сообщества СКФО. В апреле 
члены клуба рассмотрели про-
блемы Северо-Кавказского 
федерального округа с пред-
седателем Совета по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека при Президенте 
РФ Валерием Фадеевым в 
Пятигорске, в мае – с секре-
тарём Общественной палаты 
РФ Лидией Михеевой, в июне 
провели встречу с политологом 
– директором фонда «Петер-
бургская Политика» Михаилом 
Виноградовым.

Главная задача проекта «Бу-
дущее Кавказа» – консолидация 
кадрового резерва управлен-
цев и поддержка инициатив, 
направленных на улучшение 
жизни в СКФО.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Курение увеличивает риск 
заражения COVID-19

Число подтверж-
дённых случаев 
заражения COVID-19 
в КБР за последние 
сутки увеличилось 
на двадцать семь 
и составляет двад-
цать четыре тысячи 
шестьсот шестьдесят 
восемь человек. 

Как сообщает Опера-
тивный штаб КБР, прове-
дено 569 523 исследова-
ния путём тестирования. 
Выздоровели 23 863 че-
ловека, в том числе 11 – за 
последние сутки.  Число 

умерших увеличилось за 
истекшие сутки на 2 и со-
ставляет 488 человек. 

COVID-19 представля-
ет опасность для людей 
старше 65 лет, а также 
страдающих диабетом, 
сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболе-
ваниями, которые могут 
обостряться на фоне ви-
русной инфекции. Крайне 
важно соблюдать меры 

профилактики: носить 
маску в людных местах, 
часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать 
рукопожатий  и объятий  
при приветствии. При по-
вышении температуры – 
вызвать врача на дом.

Минздрав сообщает, что 
употребление табака уве-
личивает риск заражения 
COVID-19. Курильщиков 
предупреждают, что куре-

ние несёт вред для них и 
окружающих. Среди куря-
щих мужчин коронавирус 
развивается в более тяжё-
лой форме и может приве-
сти к смертельному исходу.

Кроме того, любой, кто 
подвергается воздействию 
вторичного дыма, может 
быть столь же уязвим. 

Напоминаем телефон 
горячей линии Минздрава 
КБР: 40-15-65. 

Материалы рубрики подготовил Асхат МЕЧИЕВ

ЗАСЛУЖЕННОМУ ЭКОНОМИСТУ КБР ТАИСИИ МИХАЙЛОВНЕ ШОМАХОВОЙ – 85 ЛЕТ.

ДОРОГАЯ ТАИСИЯ МИХАЙЛОВНА!

Разрешите от всего сердца поздравить Вас со знаменательной датой – 85-летием! Ваш 
славный жизненный путь – это путь целеустремлённого человека, высокопрофессионального 
специалиста, талантливого руководителя и мудрого наставника, воспитавшего не одно поколе-
ние компетентных экономистов. Ваши заслуги по достоинству оценены руководством страны 
и республики. Вас всегда ценили и уважали на работе, и по сей день вспоминают с благо-
дарностью и признательностью. Вы всегда помогали и продолжаете помогать тем, кто в этом 
нуждается. И сейчас Вы восхищаете окружающих своей энергией, отзывчивостью, добротой. 
Вы щедро делились секретами профессиональной компетентности, согревали, как и поныне, 
всех своим душевным теплом. 

Спасибо Вам за всё, мой первый наставник! От души желаю Вам крепкого здоровья, радо-
сти, долгих лет жизни! Пусть Ваша жизнь будет наполнена благополучием, семейным теплом 

и заботой близких!

С глубоким уважением и благодарностью, 
Ирина Марьяш, депутат Государственной Думы 

ФС РФ VII созыва



Тираж – 1833 экз. 
Заказ – №1359. Индекс – 51530. Цена – 5 руб.
Время подписания номера по графику – 18.00. 
Подписан фактически – 21.00

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:
М. Белгорокова – дежурный редактор
О. Накова – редактор по выпуску
Р. Максидова, И. Погорелова  – корректоры

Газета отпечатана  в ООО «Издательство
«Южный регион», 357600,

Ставропольский край, г. Ессентуки, 
ул. Никольская, 5-а.

 За доставку газеты подписчикам 
от вечает Управление феде-
раль    ной почтовой связи КБР.
Тел. по КБР: 76-01-21; 
по г.о. Нальчик: 76-01-10.
 За качество печати отвечает 
ООО «Издательство «Южный 
регион».

Редакция не вступает в пе ре писку с авторами. 
Рукописи не ре цен зируются и не возвра ща ются.

Ответственность за со дер жа  ние и достовер-
ность рек ла м  ных материалов и объяв лений несут 
рекламодатели.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с 
точкой зрения редколлегии.

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. 
редактора – 42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; 
редактор по выпуску – 42-20-86.

политики, права – 42-75-37; писем – 42-66-32, 40-28-07; куль-
туры и исторического наследия – 42-20-88, 42-70-27, 42-66-18; 
экономики – 42-75-70; спорта – 42-75-14; науки и образования 
– 42-75-37; фотокорреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и 
объявлений – 42-69-96. 

ОТДЕЛЫ: 

ТЕЛЕФОНЫ:

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино-Балкарской региональной инспекцией 
по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ 

И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г.Нальчик, 

пр.им. В.И.Ленина,5.

 Интернет-версия: 

gazeta.kbpravda.ru

e-mail: 

kbpravda@mail.ru

Главный редактор 

Р.Б. БЖАХОВА
Редакционная коллегия

Н. Конарева (зам. гл. редактора),
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 
А. Габуева, А. Дышеков, 

З. Мальбахова 

42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru  � РЕКЛАМА  �  42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru � ОБЪЯВЛЕНИЯ  � 

44  Кабардино-Балкарская правда 74 (25309) 23 июня 2021 г.

80 ЛЕТ СО ДНЯ НАЧАЛА ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ – 1941-2021 СКАЧКИ

Внесли вклад в победу над врагом

СООБЩЕНИЕ

ИНФРАСТРУКТУРА

В закрытом формате

В этом году исполнилось 80 лет с начала Великой Отечественной войны. 
Вся страна, весь советский народ встали на защиту Отечества от жестокого 
врага, внося свой вклад в великую Победу.

Несколько последних лет я 
целенаправленно занимаюсь 
архивными изысканиями, 
связанными с выявлением так 
называемых безвозвратных 
потерь среди сотрудников 
органов внутренних дел КБР 
в ходе  борьбы с немецко-
фашистскими захватчиками. 
Хочу поделиться с читателя-
ми во многом неизвестными 
большинству жителей ре-
спублики сведениями о том, 
каким образом управление 
милиции НКВД территориаль-
ного образования участвовало 
в смертельной схватке с вра-
гом – на фронте и в тылу.

В первый день Великой 
Отечественной войны вы-
шел Указ Президиума Вер-
ховного Совета СССР, под-
писанный его председателем 
М. Калининым и секретарём 
А. Горкиным, о начале массо-
вой мобилизации в ряды Крас-
ной армии  военнообязан-
ных граждан, родившихся с 
1905-го по 1918 год включитель-
но. В тот же день на заседании 
бюро Кабардино-Балкарского 
обкома ВКП (б) был рассмо-
трен вопрос об обеспечении 
выполнения райкомами пар-
тии  мобилизационных планов. 
В ряды Рабоче-крестьянской 
Красной армии призывали и 
стражей правопорядка, неза-
висимо от должности и  целе-
сообразности использования 
в борьбе с преступностью. 
Свидетельством этому явля-
ется приказ народного комис-
сара внутренних дел КБАССР 
№234 от 23 июня 1941 года об 
увольнении со службы в связи 
с мобилизацией в Красную 
армию сотрудников милиции 
Александра Трофимовича 
Большова и Михаила Авие-
вича Ашурова. Оба погибли в 

боях с фашистами 19 августа 
и 12 февраля 1942 года соот-
ветственно.

 Сотрудники управления 
милиции НКВД республики 
воевали в составе 115-й кава-
лерийской дивизии, с боевыми 
друзьями в междуречье Дона 
и Волги с конца июня до сере-
дины октября 1942 года стояли 
насмерть перед танковыми 
колоннами и  превосходящей 
живой силой противника, вы-
полнив до конца свой долг. По 
имеющимся неполным сведе-
ниям, в воинских частях этого 
кавалерийского соединения 
проходили службу тринадцать 
бывших сотрудников милиции, 
двое погибли на поле боя. 
Остальные в других частях во-
евали до победы и с многочис-
ленными орденами и медаля-
ми вернулись в родные места. 
Среди них капитан милиции 
Хаджи-Мурза Бекирович Ку-
мехов, старший сержант ми-
лиции Мухамед Музакирович 
Мамбетов, старшина милиции 
Фёдор Алексеевич Ткаченко.

Всего же на фронт было 
мобилизовано 197 сотруд-
ников органов и подразде-
лений управления милиции 
Народного комиссариата внут-
ренних дел КБАССР. Все они 
в различных родах войск му-
жественно сражались с за-
хватчиками, приближая долго-
жданную победу над врагом. 
На полях сражений  погибли 
66 стражей правопорядка. 
Бывший участковый инспектор 
Эльбрусского отделения ми-
лиции  Василий Григорьевич 
Кузнецов Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 27 

августа 1943 года за умелое 
командование подразделе-
нием, проявленные смелость 
и решительность в борьбе с 
фашистскими оккупантами 
был удостоен звания  Героя 
Советского Союза. Он  погиб 
за  два дня до капитуляции 
гитлеровской Германии.

Когда немцы в 1942 году 
начали приближаться к гра-
ницам Кабардино-Балкарии, 
на территорию республики 
стали массово забрасывать 
гитлеровские парашютные 
десанты. Они  занимались 
диверсиями и разведкой.  В 
тот период значительно ослож-
нилась криминогенная ситуа-
ция: возросло число убийств, 
разбойных нападений и гра-
бежей, воровство. Сотрудники 
милиции  вели не только  борь-
бу с преступностью и много-
численными вооружёнными 
бандитскими формировани-
ями, но и с гитлеровцами в 
прифронтовой полосе. В этой 
ожесточённой борьбе часто 
гибли милиционеры. До октя-
бря 1942 года при исполнении 
служебного долга  погибли 
одиннадцать стражей право-
порядка, в их числе рядовой 
милиции Семён Васильевич 
Демиденко, сержант милиции 
Хабас Харисович Маршенку-
лов, лейтенант милиции Иван 
Дмитриевич Иванов.

Во время оккупации фаши-
стами территории Кабарди-
но-Балкарии в октябре 1942 
года отдельные сотрудники 
управления милиции НКВД 
республики продолжили само-
отверженную борьбу с врагом. 
30 представителей ведомства 

храбро воевали в составе 
объединённого партизанского 
отряда. Свой вклад в освобож-
дение КБАССР от ненавистных 
оккупантов внесли Мухадин 
Мелович Куашев, Тембулат 
Текирович Ошхунов, Васи-
лий Яковлевич Савранский, 
Герасим Иванович Бабунов, 
Архат Капашарович Бозиев и 
другие, за свой ратный труд  
удостоенные правительствен-
ных наград.

Малоизвестный факт: на 
оккупированной фашистами 
территории действовала 21-я  
разведывательно-диверси-
онная группа, в которую вхо-
дили сотрудники управлений 
госбезопасности и милиции 
НКВД республики.  Они вели 
в тылу врага в основном раз-
ведывательную деятельность, 
регулярно информируя о ре-
зультатах своей неоценимой 
по важности работы коман-
дование 37-й армии, ведущей 
тяжёлые кровопролитные бои 
на Северном Кавказе. Это ока-
зывало действенную помощь 
военному командованию при 
планировании операции по 
освобождению территории от 
противника.   За два месяца 
17 сотрудников милиции из 
этой группы погибли в за-
стенках гестапо. Среди них 
рядовой милиции Мурадин 
Хажиндалович Ашхотов, сер-
жанты милиции Хатира Джа-
малдинович Катаев и Нох 
Алиевич Жанатаев, старшина 
милиции Михаил Иосифович 
Василенко, лейтенант мили-
ции Ханафи Ибрагимович 
Искандеров и другие.

После освобождения ре-

спублики от немецко-фашист-
ских захватчиков в январе 
1943 года и до окончания Ве-
ликой Отечественной войны 
сотрудники правоохранитель-
ного ведомства продолжали 
вести ожесточённую борьбу 
с вражескими диверсантами, 
шпионами, их пособниками 
и членами организованных 
бандитских формирований.  В 
этой связи сотрудники управ-
ления милиции сами, а иногда 
вместе с войсками НКВД при-
нимали участие в операциях 
по их ликвидации. Эта борьба 
тоже не обошлась без потерь: 
в боевых действиях против 
гитлеровцев, убийц и пре-
ступников смертью храбрых 
пали 15 сотрудников ведом-
ства, в числе которых рядовые 
милиции Лукман Исуфович 
Шалов и Нарик Хажбеки-
рович Нартоков; сержанты 
милиции Алексей Исаевич 
Имангулов, Назир Исуфович 
Боготов и Михаил Григорьевич 
Панченко. 

Эти факты – неоспоримое 
свидетельство того, что со-
трудники нынешнего Мини-
стерства внутренних дел по 
КБР приняли самое активное 
участие в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками 
в годы Великой Отечественной 
войны, внесли свой вклад в 
общее дело Победы над веро-
ломным и жестоким врагом. 
Мы должны помнить об этих 
скромных и мужественных 
героях-милиционерах – по-
гибших и оставшихся в живых, 
которые с честью и достоин-
ством до конца исполнили 
свой гражданский и служеб-
ный долг перед Родиной.

Валерий ШИПИЛОВ, 
полковник милиции 

в отставке

Новым собственником международного аэропорта «Нальчик» стал круп-
нейший в России холдинг «Новапорт».  Состав холдинга включает целую 
сеть региональных аэропортов России в таких городах, как Новосибирск, 
Тюмень, Волгоград, Минеральные Воды, Владикавказ, Томск, Калинин-
град, Барнаул и Ставрополь.

Аэропорт Нальчик – в составе 
холдинга  «Новапорт»

Сегодня компания прово-
дит работу не только по рас-
ширению географии полё-
тов, но и совершенствованию 
технической базы аэропорта. 
В планах – реконструкция 
аэропортового комплекса, 
в рамках которой предусмо-
трено строительство новой 
взлётно-посадочной полосы 
размером 2950 х 45 метров, 
нового аэровокзала, а также 

реконструкция перрона, ру-
лёжных дорожек и установка 
нового светосигнального 
оборудования, которое по-
зволит осуществлять взлёт-
но-посадочные операции 
в сложных метеорологиче-
ских условиях. На данном 
этапе разрабатывается вся 
необходимая техническая 
документация, сообщает 
пресс-служба Министерства 

транспорта и дорожного хо-
зяйства КБР.

В результате реализации 
проекта появится возмож-
ность приёма и выпуска всех 
типов воздушных судов без 
ограничений, удовлетворение 
прогнозируемого спроса на 
авиаперевозки, а также повы-
шение уровня безопасности 
полётов, качества обслужива-
ния пассажиров.

Благодаря нацпроекту «Безопасные качественные дороги» в селении 
Нартан восстановили покрытие на участке протяжённостью более 7 км по 
улицам Захохова, Ленина, Атажукина, Черкесская, Кушбоковых и Клишби-
евская.  

В Нартане отремонтировали 
главную дорогу

Здесь расположены две 
школы, физкультурно-оздо-
ровительный комплекс, дом-
музей Бекмурзы Пачева и 
поселковая мечеть.

На площади перед зданием 
администрации села с дорож-
никами встретились местные 
жители. Глава администра-
ции Чегемского района Юрий 
Борсов и и.о. главы местной 
администрации сельского 
поселения Нартан Эльдар 
Урусов от лица собравшихся 

выразили благодарность за 
проделанную работу. 

– На этой улице находится 
большинство социально зна-
чимых объектов, ещё и весь 
общественный транспорт про-
ходит по отремонтированному 
участку, – отметил Эльдар 
Урусов. – Благодаря руковод-
ству республики эту дорогу 
привели в порядок. Жители, 
конечно же, довольны.

– Движение было прио-
становлено, потому что на 

дорогах были трещины, мы 
боялись отпускать детей, – 
поделился житель Нартана 
Каральби Берсеков.

К ремонту приступили 
1 марта. По госконтракту за-
вершение работ предусматри-
валось до 15 августа, подряд-
ная организация выполнила 
все работы с опережением 
графика. Однако, как отметил 
начальник отдела контроля 
качества ГКУ КБР «Управдор» 
Алим Ахматов, скорость работ 

не отразилась негативно на 
качестве их выполнения.

В 2021 году уже завершены 
работы по ремонту централь-
ных улиц в селениях Старый 
Черек и Ново-Ивановское, а 

также ремонт участка, связы-
вающего населённые пункты 
Нарткала и Урвань, сообщает 
пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хо-
зяйства КБР. 

На фоне ухудшающейся ситуации с панде-
мией коронавируса очередной скаковой день 
на нальчикском ипподроме провели без зри-
телей и с соблюдением всех ограничитель-
ных мер.

Главным из традицион-
ных трофеев, разыгранных 
19 июня, был приз второй 
группы «Летний» на лоша-
дях двух лет чистокровной 
верховой породы (дистан-
ция 1200 метров). В отсут-
ствие фаворитов пальма 
первенства досталась тём-
но-гнедому жеребцу Юнкер 
(Аксеос – Юниор Систер) 
частного владельца Муха-
меда Бетрозова. Победи-
теля выдерживает тренер 
Мартин Ерижоков, мастер-
жокей Магомет Каппушев.

В призе Гонора на лоша-
дях трёх лет и старше чисто-
кровной верховой породы 
(дистанция 1200 метров) 
ожидаемую победу за яв-
ным преимуществом (отрыв 
от второго места составил 
15 корпусов) одержал тём-
но-гнедой «американец» 
Мэн Оф Кэт (Дискрит Кэт 
– Овертли) частного вла-
дельца Артура Бузарова. 
Типичный спринтер и на сей 
раз показал, что на коротких 
дистанциях ему нет равных. 
К скачке победителя под-
готовили тренер первой 
категории Рамазан Хамизов 
и мастер-жокей Магомет 
Каппушев.

Теперь несколько слов о 
выдающейся кобыле Араг-
ве – победительнице Дерби 
1954 года. Эта караковая   
кобыла рождена в 1951 году   
на конном заводе «Восход» 
от Агрегата и Гаити. Она 
испытывалась на  ипподро-
мах с двух до четырёх лет, 
из 11 стартов имела семь 
побед, два вторых и два 
четвёртых места. На счету 
Арагвы семь традиционных 
и международных призов: 
Большой приз для кобыл 
двух лет, «Большой Весен-
ний»  (теперь «Летний»), 
Дерби, Мира (Польша), 
г. Бухареста и «Вступи-
тельный». В то время этот 
приз разыгрывался на 1800 
метрах,  Арагва выиграла 
его в возрасте  четырёх лет, 
установив рекорд –  1 мину-
та 49,5 секунды. Поэтому не 

случайно её именем назван 
приз для трёхлетних кобыл 
на дистанции 1800 м.

Четыре её дочери: Ан-
нексия, Афина, Аркада и 
Аэронавтика продолжили 
эту ветвь во втором поколе-
нии, а их дочери – Аксиома, 
Алабама, Амфора, Актала, 
Анкара и Аэрола – в тре-
тьем. Таких маток называют 
гнездовыми. В 80-х годах их 
потомки блистали на ска-
ковых дорожках, становясь 
победителями и призёрами 
самых престижных скачек.  
Дербист Ават, победитель 
приза им. СССР Акар и 
Акварель (второй призёр 
Большого приза для кобыл 
двух лет) происходят от 
Аэролы,  Асуан (победи-
тель Осеннего приза) и 
Абай (победитель между-
народного приза Хичкок 
Мемориал в Кёльне) – от 
Анкары,  Абсент и Асса от 
Арики – дочери Аксиомы, 
Аравия (победительница 
приза Закрытия, второй 
призёр ОКСа) – от Аманы 
(дочери Алабамы). В насто-
ящее время отечественный 
генофонд пополнен их по-
томками, наиболее изве-
стен сын Аравии Алмаз. Он 
выиграл несколько крупных 
призов в Восточной Европе 
и в 1995-м и 1996 годах был 
признан лучшей лошадью 
Словакии. А по окончании 
скаковой карьеры исполь-
зовался производителем 
на конном заводе «Эрдан», 
где дал хорошее потомство.

В призе Арагвы второй 
группы на дистанции 1800 
метров фаворитки скачки 
Лина и Вери Найс высту-
пили не лучшим образом, 
не попали даже в платные 
места. А вот гастролёрша 
Тиани (Инди Проспект – 
Танго Ту Найт) частного 
владельца из КЧР Мурат-
бия Каракотова одержала 
пятую в карьере (а скакала 
она 11 раз) победу, «приве-
зя» второму месту десять 
корпусов. В отличной спор-
тивной форме поддержива-

ет кобылу-победительницу 
тренер и жокей Далим Бид-
жиев. Очень часто кобылы, 
отличившиеся в призе Араг-
вы, добиваются  успехов 
в главной для трёхлетних 
кобыл скачке – ОКСе. Что ж, 
посмотрим, ждать осталось 
недолго.

Первую победу в шестой 
для себя скачке одержал 
гнедой Отто Фон Бисмарк 
(Сагасити – Леди Веста) 
фирмы «Сирена-К»  в 
«именнике» – приз наль-
чикского ипподрома на ло-
шадях старшего возраста, 
дистанция 2400 метров. 
Тренер Аскер Канукоев, 
жокей первой категории 
Астемир Шиков.

Ещё один именной тро-
фей – в честь Дня России на 
лошадях четырёх лет и стар-
ше (дистанция 1800 мет-
ров) неожиданно выиграла 
кобыла Парадигма (Джет – 
Псынадаха Ай) конезавода 
«Малкинский». Она опере-
дила нескольких опытных 
ипподромных бойцов, а 
финишировавшему вторым 
соконюшеннику Гарринча 
«привезла» почти десять 
корпусов. Мастер-тренера 
Аслангери Алокова и жокея 
первой категории Астемира 
Шикова можно поздравить 
с отлично проделанной ра-
ботой. В четырёхлетнем 
возрасте кобылы редко бы-
вают в столь превосходной 
форме.

Конфузом закончилась 
последняя скачка дня – 
стартер для двухлеток на 
1200 метрах. Финиширо-
вавший первым гнедой 
Алиф был дисквалифици-
рован за использование 
жокеем Асланом Зиховым 
недозволенного средства 
посыла. По правилам по-
беду присудили финиши-
ровавшему вторым гнедо-
му Ультиматуму (Мономах 
– Ультра Си) конноспор-
тивного клуба «Эльбрус». 
Мастер-тренер Эдуард Ало-
ев, мастер-жокей Магомет 
Каппушев.

Дата очередного ска-
кового дня неизвестна, но 
пройдёт он вновь в закры-
том формате. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

Активисты движения «Волонтёры Победы» и 
Многофункциональный молодёжный центр Ми-
нистерства просвещения, науки и по делам моло-
дёжи республики при поддержке партии «Единая 
Россия» присоединились к международной акции 
«Огненные картины войны».

ПомнимПомним
Акция прошла в ночь с 21 на 

22 июня во всех городах-геро-
ях, городах воинской славы и 
городах трудовой доблести. В 
городе воинской славы Наль-
чике участники акции выло-
жили из свечей изображение 
зенитки около Национального 
музея КБР  в память о героях 
войны, тружениках тыла – жи-
телях республики, внёсших 
вклад в  Великую Победу. Все 
инсталляции по стране объеди-
няет общий лозунг «Помним».

Памятник «Зенитка» в 
Нальчике установлен в честь 
отважных зенитчиков, защи-
щавших город. Монументаль-

ная композиция объединяет 
настоящее боевое зенитное 
орудие, которое использова-
лось  для борьбы с фашист-
ской авиацией,  два противо-
танковых ежа. Уже в мирное 
время легендарная зенитка 
была восстановлена и отре-
ставрирована. 

Когда выложенный из го-
рящих свечей символ войны 
засветился в ночи, участники  
мероприятия почтили минутой 
молчания память погибших  
в Великой Отечественной 
войне.

Артур ЕЛКАНОВ.
Фото автора 

Материалы рубрики подготовила Василиса РУСИНА

Коллектив Кабардино-Балкарского ГАУ им. В.М. Кокова выражает глубокое соболезнова-
ние доценту кафедры «Экономика» БАКАЕВОЙ Зарете Рашадовне по поводу кончины отца.

Акционерное общество «Строительное управление №4» (далее «общество»), ме-
стонахождение: 360000, Кабардино-Балкарская Республика, город Нальчик, улица 
Тургенева, 21, каб. 101, настоящим уведомляет вас о проведении годового общего 
собрания акционеров (далее «собрание»).

В соответствии с решением совета директоров общества, принятым 13.06.2021 го-
да, собрание состоится в форме собрания со следующей повесткой дня:

1.  Определение порядка проведения собрания.
2.  Утверждение годового отчёта общества за 2020 г.
3.  Утверждение годовой бухгалтерской отчётности общества за 2020 г.
4.  О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) дивидендов) и 

убытков общества по результатам 2020 года.
5.  Избрание совета директоров общества.
6.  Утверждение аудитора общества на 2021 г.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в собрании, – 

24.06.2021 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по вопросу по-

вестки дня собрания: обыкновенные именные бездокументарные акции общества.
Дата проведения собрания: 16 июля 2021 года.
Время проведения собрания:12 часов.
Место проведения собрания: КБР, г. Нальчик, ул. Тургенева, 21, каб. 101.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании: 11 часов 45 

минут.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим 

право на участие в годовом общем собрании акционеров, можно ознакомиться в 
течение 20 дней до даты проведения собрания по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Тур-
генева, 21, каб. 101, с 9.00 до 12.00.

о проведении годового общего собрания акционеров 
акционерного общества «Строительное управление №4»

Сердечно поздравляем врача-радиотерапевта отделения радио-
терапии ГБУЗ «Онкологический диспансер» Дударову Фатимат 
Тембулатовну с присвоением почётного звания «Заслуженный врач 
Кабардино-Балкарской Республики».

Вас всегда отличали глубокие знания и высокий профессионализм, 
чуткость и душевная щедрость.

Искренне рады, что Ваш многолетний добросовестный труд получил 
достойную оценку на самом высоком уровне.

Желаем крепкого здоровья, благополучия и дальнейших 
успехов в профессиональной деятельности.

Друзья и коллеги


